
 

 

Отчёт и рекомендации по итогам 1-го заседания РГ  «Региональное развитие. 

Туризм» 

1-е заседание РГ состоялось 29.06.2017г. в конференц-зале Комратского 

Государственного Университета. Его целью было создать группу экспертов и начать 

работу по вопросам регионального развития Гагаузии в сфере туризма. 

В заседании приняли участие: Вице-Башкан АТО Гагаузия В.Чебан, 2 эксперта: из 

Гагаузии С.Пашков и из Словакии Vladimír Benč, руководители музеев, 

представители гражданского общества, Главного Управления культуры и туризма, 

проекта GAMCON, КГУ. 

Первым, с приветственным словом, выступил Вице-Башкан, который рассказал о 

важности развития такой отрасли экономики как туризм, о том, какие меры для 

продвижения Гагаузии, как туристически привлекательного региона, принимает 

Исполком АТО Гагаузии и поблагодарил доноров за столь необходимый региону 

проект. После этого начались первые дебаты участников. В ходе дебатов 

прозвучало предложение о создании общей Стратегии развития туризма в 

регионе, как эффективной Программы, вместо нескольких Стратегий, 

разрабатываемых разными структурами и организациями, и дублирующими друг 

друга.  Г-н Чебан согласился способствовать этому и оказать содействие. 

Вторым выступал эксперт из Гагаузии С.Пашков, исполнительный директор ОО 

Европейский Центр гражданских инициатив "Сталкер", а также вице-председатель 

Общественного Совета муниципия Комрат. Он представил свой анализ развития 

туризма в АТО Гагаузии, в котором сосредоточился на определении проблемы, а 

также потенциала развития туризма в АТО Гагаузия. Было выделено и 

проанализировано 5 наиболее актуальных видов туризма, которые могли бы 

максимально эффективно развиваться в АТО Гагаузия: сельского/экологического, 

виноградно-винодельческого, экскурсионного, культурного и ностальгического 

туризма, основанных на местных ресурсах и традиционном гостеприимстве 

жителей, а также был представлен SWOT-анализ развития туризма в регионе.  

После чего началась очень активная двухчасовая дискуссия. Участники РГ 

прокомментировали результаты его анализа, указали на другие проблемы 

развития туризма в регионе, несколько человек выражают свой негативный 

(личный) опыт развития туризма в регионе, на неподготовленных условиях 

(инфраструктура, люди, информация и т.д.) для развития туризма, а также 



 

 

отсутствие государственных и частных инвестиций в этот сектор. Практически все 

участники согласились с тем, что туризм является одной из наиболее динамично 

развивающихся отраслей мировой экономики, но в Молдове и АТО Гагаузия этот 

сектор слабо представлен, несмотря на наличие довольно значительного 

туристического потенциала. Многие участники обсуждали очень плохую 

инфраструктуру, которая ограничивает возможности развития туризма. Так же 

было отмечено, что отсутствует статистика приезда туристов в Гагаузию. 

 

Третьим выступающим был Vladimir Benč, эксперт по региональному развитию из 

Словакии, который представил свою презентацию. Он акцентировал внимание на 

том, как формы поддержки туризма (правовые, организационные, финансовые и 

т. д.) организованы в Словакии и ее регионах. Он привел несколько примеров, как 

туризм осуществляется на национальном и региональном уровне, а также 

представил несколько тематических исследований. В конце он представил 

возможный вариант того, как Стратегия развития туризма в АТО Гагаузии может 

быть разработана, используя “стандартные” методики ЕС.  

Подводя итог встречи: РГ 1 успешно приступила к работе. Участники обменялись 

информацией о текущей ситуации в сфере туризма в АТО Гагаузия, а также 

обсудили ключевые проблемы и потенциал развития туризма в Гагаузии. Можно 

сделать вывод, что стабильная гражданская информационно-коммуникационная 

Платформа была создана и готова тесно сотрудничать в рамках проекта GAMCON 

по этому вопросу. Однако участники РГ  не смогли сформулировать точный план 

работы на следующее заседании, но они в целом согласились, что на следующий 

сессии работа РГ будет вновь направлена на развитие туризма, и, возможно, 

работа над стратегией развития туризма АТО Гагаузия или отдельными его частями 

 

 

Рекомендации на следующую сессию РГ 

 

1) Главному эксперту Рабочей Группы, начать разработку основной версии 

Стратегии развития туризма Гагаузии 

Стратеги развития туризма Гагаузии – должна стать отправной точкой в 

формировании государственной политики Гагаузии в области туризма. 



 

 

Необходимо связаться со всеми участниками рабочей группы, а также с 

потенциальными участниками и экспертами из Словакии, для того чтобы получить 

от них свои предложения по структуре и основным приоритетам документа. 

 

2) Изучить возможность разделения рабочей группы по направлениям, для 

оптимизации работы группы и получения максимального эффекта от 

участников. 

Если разделить работу группы по различным направлениям – это позволит более 

глубоко исследовать ту или иную область и позволит более точно найти 

приоритеты развития или наоборот – самые уязвимые и проблемные участки. 

 

3) Увеличение членства РГ 

В основном, в группу уже включены ключевые заинтересованные стороны, 

действующие в области регионального развития в Гагаузии. Приветствовалось бы 

также более активное участие бизнеса, связанного с туризмом, для включения в 

РГ. 

 

4) Рассмотреть возможность и расширить экспертный состав по созданию 

стратегии, совместно с другими заинтересованными организациями, для 

получения более качественного и действенного документа. 

 

Эксперт: Пашков Сергей 


